

Acte 1 - Presqu'île Renote  
Novembre 2015

# Chantier Educatif Rémunéré

*Association Beauvallon &  
Commune de Trégastel*



## CHANTIER EDUCATIF REMUNERE – DEFINITION

Le chantier éducatif est une activité de production de services ou de rénovation, réalisée par des jeunes, encadrés par des professionnels travaillant dans le cadre d'un service de Prévention Spécialisée (ici, l'association **Beuvallon**).

Les professionnels sont des éducateurs spécialisés. La prestation fournie est facturée aux donneurs d'ordre (ici, la commune de **Trégastel** via l'employeur **Ker Uhel Contact** à Lannion).

Les chantiers éducatifs se situent en amont des dispositifs « classiques » d'insertion professionnelle. En effet, ils sont plus axés sur la modification des comportements, sur la réduction des risques d'exclusion ou de marginalisation que sur l'insertion professionnelle.

Ce dispositif est utilisé ponctuellement en relation avec d'autres modes d'intervention (accompagnement social, démarche d'inscription...).

Le chantier éducatif a pour vocation à servir de « tremplin » vers une formation, un apprentissage, ou bien encore vers un emploi direct.

L'entrée d'un jeune sur le chantier éducatif n'est pas à considérer comme étant le début du travail, mais plutôt comme une continuité d'intervention auprès de celui-ci. En effet, un travail préalable est souvent nécessaire avant d'envisager une entrée sur le chantier (ici, fruit d'un partenariat avec la **Mission Locale** de Lannion, l'association **Beuvallon** et le **Service Enfance Jeunesse et Sports** de Trégastel).

Pour la réalisation du chantier, l'encadrement est complété par un technicien de la structure d'accueil du chantier (ici, deux agents des **services techniques de la commune**).

Les objectifs de cette action sont multiples :

### ***Pour le jeune ...***

- Acquérir de l'autonomie
- Etre rémunéré
- Canaliser son énergie en expérience « positive »
- Donner une image positive de soi
- Découvrir ses capacités
- Se situer dans le temps (respecter des horaires, acquérir une régularité dans le travail)
- Comprendre les consignes et les appliquer
- Prendre des responsabilités
- Apprendre et accepter le rapport à l'autorité
- Apprendre des savoir-faire
- Apprendre à travailler ensemble
- Savoir écouter et se faire comprendre des autres

### ***Pour l'équipe éducative...***

- Mesurer la motivation du jeune à effectuer un travail salarié
- Introduire la réalité économique dans la relation éducative
- Créer des liens sociaux et économiques entre les jeunes et des personnes extérieures au quartier
- Confronter les jeunes avec un objectif de production.

**Public concerné :** Garçons et filles, de 16 à 25 ans.

## L'ASSOCIATION BEAUVALLON – Prév'22 - Présentation

L'association **Beauvallon** veille au bon développement et à la protection de l'enfance. Elle s'adresse plus particulièrement aux 13-21 ans mais aussi aux familles.

Parmi ses missions, il y a la prévention spécialisée au travers de « **Prev22** ».

L'association a pour vocation d'accompagner des jeunes en difficulté ou en situation de décrochage (scolaire, social...).

Pour capter ces jeunes sur la « tangente », **Prev22** va sur le terrain. Des éducateurs de rue sont déployés sur les lieux que les jeunes fréquentent et ils sont aussi en contact constant avec différents partenaires (établissements scolaires, associations, centres sociaux, services enfance jeunesse...).

L'association met également en place des lieux d'écoute à destination des jeunes et des parents (exemple : **Pass'Âge** à Lannion – **Point d'Accueil Ecoute Jeunes** : accueil anonyme et gratuit).

## C.E.R. - L'EXPERIENCE TREGASTELLOISE

### Cadrage :

Depuis quelques années, la commune de Trégastel, via ses professionnels de l'animation enfance et jeunesse et sports, a pris pour habitude de travailler en étroite partenariat avec l'association **Beauvallon**, à travers son service d'éducation spécialisée.

Ce travail partenarial consiste à repérer et à aider des jeunes en situation difficile (décrochage, difficultés d'insertion, manque de repères...etc..).

Depuis septembre 2014, la restructuration du **Service Enfance Jeunesse et Sports** de la Trégastel a permis aux élus de définir les orientations éducatives de leur politique en faveur de l'enfance et de la jeunesse.

Dans le cadre de ce projet éducatif, ils ont défini deux axes de travail :

D'abord une action soutenue dans le domaine des loisirs éducatifs et sociaux : Périscolaire, TAP et Îlot Jeux, Accueil de Loisirs enfants, Espace jeunes et activités jeunesse, Cap Sports et Cap Armor, ...

... ensuite une présence au quotidien dans l'accompagnement et le soutien de jeunes (adolescents et jeunes adultes) dans leurs projets :

- Contrats d'apprentissage au sein des services communaux (2 actuellement),
- Formation BAFA (4 en 2015),
- Service Civique Volontaire (3 jeunes pour 2014/2015),
- Accueil régulier de jeunes dans le cadre de stages de découverte et/ou de professionnalisation.

La mise en œuvre de **Chantiers Educatifs Rémunérés** est donc une traduction opérationnelle manifeste de ces orientations.

## Le Chantier de la Presqu'Île Renote :

**Durée du Chantier :** 9 demi-journées étalées sur deux semaines (du 02 au 13 novembre 2015)

**Horaires de travail :** 13h30 / 17h00 (les matinées étant réservées aux différentes démarches des jeunes)

Le chantier a été proposé à 6 jeunes, orientés par la Mission Locale Ouest Côtes d'Armor de Lannion, de s'investir dans un chantier d'éradication de certaines espèces de plantes invasives (*Renoué du Japon*, *herbes de la Pampa*, *Baccharis*) qui envahissent le site remarquable de la Presqu'Île Renote à Trégastel.



*Renoué du Japon*



*Baccharis*



*Herbe de la Pampa*



Le premier jour, les jeunes ont bénéficié d'une sensibilisation animée par Monsieur Stéphane GUIGUEN (Responsable du service Espaces Naturels à Lannion Trégor Communauté).

Cette sensibilisation a permis aux jeunes d'identifier les espèces problématiques, mais aussi de comprendre pourquoi elles l'étaient.

Puis, très vite, ils se sont mis à la tâche sous la coordination technique d'Yvon ROBIN et de Xavier LE CARBOULLEC (Services Techniques de Trégastel) et de Claude BRIANT (association Beauvallon) pour le suivi éducatif de l'équipe.



*Yvon ROBIN*



*Claude BRIANT*



*Xavier LE CARBOULLEC*

Au terme de 3 demi-journées, l'équipe ainsi constituée a accompli sa mission d'éradication des plantes invasives qui lui étaient accessibles et a également nettoyé l'intégralité des abords de la Presqu'Île Renote.



Au cours des 7 demi-journées suivantes, ils ont aménagé certaines zones de randonnée du site et à mettre en valeur des chaos granitiques envahis par les ronces et les fougères.



*... portion du chemin de randonnée qui a été comblée pour faciliter l'accès à tous...*

*...Mise en valeur de chaos granitiques...*



*Avant...*



*Après...*





Le choix du site a également eu son importance puisqu'il permettait de faire côtoyer les jeunes et les promeneurs.

Ainsi, des échanges ont pu se créer et leur travail a pu être valorisé.

C'est un des aspects positifs du chantier, et la motivation des jeunes s'est trouvée renforcée.

## BILAN

### « Faire d'une pierre, deux coups »

Outre le fait que le site a retrouvé un aspect agréable pour les promeneurs, nous pouvons estimer que ce premier chantier est une vraie réussite pour les jeunes concernés (5 des 6 jeunes ont signés une PPI avec la mission locale – **P**restation **P**réparatoire à l'**I**nsertion).

Le moral des jeunes a également été bonifié par la valorisation de ce qu'ils ont pu entreprendre.

Des promeneurs les ont remerciés pour ce qu'ils faisaient.

Le projet à créer une émulation sur la commune et d'autres chantiers de ce type verront le jour à partir du premier semestre 2016.

Des jeunes – hors dispositifs – se sont manifestés et se sont montrés intéressés par un accompagnement.

### Aspect financier :

- 6 jeunes (147 heures)	2 572.50 € (soit 17.50 € de l'heure)
- Matériel (gants, faucilles...)	300.00 €
- Repas de fin de chantier	102.30 €

-----  
**Total : 2 974.80 €**

## BREF RAPPEL DES DEMARCHES DE MISE EN OEUVRE

- 1) **1<sup>ère</sup> réunion des partenaires (Avril 2015)** : premier contact, exposé de la démarche, choix du type de chantier...
- 2) **2<sup>ème</sup> réunion des partenaires et visite du site (Octobre 2015)** : délimitation des travaux, échéancier et planning, liste du matériel...
- 3) **Déroulement du chantier** : du 02 au 13 novembre 2015 de 13h30 à 17h00.

## CONTACTS

**M. Stéphane GUIGUEN** 06 77 00 37 54 - [stephane.guiguen@lannion-tregor.com](mailto:stephane.guiguen@lannion-tregor.com)  
(Responsable du service Espaces Naturels à Lannion Trégor Communauté)

**M. Pierre MESSE** [p.messe@beauvallonasso.fr](mailto:p.messe@beauvallonasso.fr)  
(Chef de service de l'association Beauvallon – responsable du pôle prévention)

**M. Claude BRIANT** 06 83 16 01 98 - [beauvallon.prevention-specialisee@orange.fr](mailto:beauvallon.prevention-specialisee@orange.fr)  
(Educateur Spécialisé de l'association Beauvallon)

**Ker Uhel Contact** 02 96 48 11 25 – [kuc@wanadoo.fr](mailto:kuc@wanadoo.fr)  
(Lannion)

**M. Gilbert LE DAUPHIN** 02 96 15 38 00 – [gledauphin@tregastel.fr](mailto:gledauphin@tregastel.fr)  
(Mairie de Trégastel – Maire Adjoint aux travaux)

**M. Olivier DUBOIS** 02 96 23 46 35 - 06 77 51 44 95 – [sejs@tregastel.fr](mailto:sejs@tregastel.fr)  
(Responsable du Service Enfance Jeunesse de Trégastel)

**M. Bruno LAMER** 02 96 15 38 03 - 06 15 40 17 72 – [communication@tregastel.fr](mailto:communication@tregastel.fr)  
(Service communication et évènementiel de Trégastel)

**Trégastel**

**Six jeunes ont repris confiance en nettoyant l'île Renote**

C'était le premier chantier éducatif rémunéré mis en place par la commune de Trégastel et d'autres partenaires. « Une réussite », « une première ouverture vers l'insertion »...

**Six jeunes en situation difficile**  
Pour le chantier éducatif rémunéré de l'île Renote, Claude Briant, de l'association Beauvallon, a travaillé avec six jeunes, garçons et filles, issus de la région. « Ces jeunes sont en situation délicate, voire difficile. Ils sont souvent dans « une merde personnelle » très forte. Ces chantiers sont une première ouverture vers l'insertion. »

**De la théorie...**  
Au premier jour, les jeunes ont bénéficié d'une sensibilisation aux problèmes liés au site remarquable de la presqu'île Renote (Renouée du Japon, baccharis, herbe de la Pampa...). Stéphane Gulguen, responsable du service espaces naturels à Tregastel, a détaillé les espèces botaniques et pourquoi elles l'étaient.

**...à la pratique**  
Très vite, ils se sont mis à la tâche, sous la coordination technique d'Ivon Robin, des services techniques communaux, et de Claude Briant. Ce chantier a également permis d'améliorer certaines zones du sentier de randonnée de l'île Renote ainsi que de mettre en valeur des



À gauche, cours théorique avec Stéphane Gulguen. À droite, l'arrachage des plantes invasives par les jeunes, qui ont reçu les félicitations de nombreux promeneurs.



chaos rocheux, recouverts de ronces et de fougères.

**« Des jeunes courageux »**  
Ce chantier solitaire, visité des citoyens en promenade, leur permet

de reprendre confiance. Ils ont entendu les compliments des promeneurs alors qu'ils arrachaient les plantes invasives sur l'île Renote. « C'est bien, ce que vous faites. Des jeunes courageux... ». L'inverse de ce qu'ils ont

habitude d'entendre. Cette fois-ci, cinq jeunes sur six ont choisi d'installer des dispositifs à la fin de ce chantier.

**Le chantier éducatif rémunéré, nouveauté qui pourrait faire boule de neige**

**Un partenariat**  
Permettre à des jeunes de s'investir dans des chantiers d'intérêt collectif et de bénéficier d'un accompagnement éducatif : c'est le projet qui réunit la commune de Trégastel - via son service enfance jeunesse et sports (SEJS) - l'association Beauvallon (prévention spécialisée), Lannion-Trégor communauté et l'association tannoise Ker-Uhel Contact.

**Chantier et suivi éducatif**  
Pour ce premier chantier éducatif, les jeunes concernés sont rémunérés. Pendant une période d'une semaine (deux semaines pour la presqu'île Renote), ils consacrent quelques heures par jour aux travaux nécessaires à la réalisation d'un chantier.  
La journée est complétée par un suivi éducatif mis en place par un éducateur spécialisé de l'association Beauvallon (transmission de repères, accompagnement à l'auto-



Claude Briant, éducateur de Beauvallon, Olivier Dubois, responsable du service enfance-jeunesse, Ivon Robin, des services techniques, sur le chantier avec les jeunes.

**« Une dynamique qui mérite de faire boule de neige »**  
Le chantier de la presqu'île Renote

est une première expérience qui sera reproduite régulièrement sur la commune. Pour Claude Briant, éducateur spécialisé de l'association Beauvallon : « L'engagement des services techniques qui encadrent et donnent les ordres est

très important. Nous, on exécute. Cette première est une réussite. Cette dynamique doit être contraindre. Elle doit faire boule de neige dans les communes de Lannion-Trégor communauté. »

**Que fait l'association Beauvallon ?**  
Elle veille au bon développement et à la protection de l'enfance. Elle s'adresse aux 13-21 ans et aux familles. Elle accompagne des jeunes en difficulté ou en situation de décrochage (scolaire, social...). Des éducateurs de rue sont déployés sur les lieux que les jeunes fréquentent et ils sont aussi en contact constant avec des partenaires (établissements scolaires, associations, centres sociaux, services enfance-jeunesse...).

Beauvallon met également en place des lieux d'écoute à destination des jeunes et des parents. Par exemple, le Pass'âge à Lannion.

Ouest France du 20/11/2015

**INÉDIT. Des jeunes toilettent l'île Renote**

Après deux jours d'arrachage d'herbes invasives sur le parking de l'île Renote et la remise à niveau de ses chemins pour faciliter l'accès aux promeneurs, les jeunes du chantier éducatif rémunéré mené par Claude Briant, de l'association Beauvallon, remettent en valeur les chaos rocheux situés à l'intérieur de l'île.

« Ce travail est pour les jeunes que j'encadre un premier pas vers une démarche d'insertion. Nous les aidons à remettre le pied à l'étrier, à donner un rythme à leur vie, à connaître les valeurs du travail et à avoir de la reconnaissance du public qui les félicite et les encourage ».

C'est un chantier essentiel aux yeux de l'éducateur spécialisé : « C'est une première sur le territoire de Lannion-Trégor communauté. Grâce à ces chantiers, un grand pourcentage des jeunes retrouvera le chemin de l'insertion ». Ils sont d'ailleurs ravis de jouer (entre autres) de la faucille : « Nous travaillons à l'entretien de notre environnement. Nous découvrons le travail en équipe. C'est intéressant et convivial ».

Pour Nathalie Colin, de l'employeur Ker-Uhel Contact (une association prestataire de services auprès des particuliers, des collectivités, du monde associatif et économique), un tel chantier permet de « soutenir des jeunes en décrochage scolaire et familial, les guider dans leur orientation,



Grâce aux jeunes, la balade sur l'île Renote, à Trégastel, va retrouver tout son charme.

leur professionnalisation et leur insertion. Cela reste dans la continuité de notre objet social. En plus, il y a un encadrement et des dérogations pour les mineurs présents sur le chantier ».

Une initiative saluée lors du dernier conseil municipal par

Gilbert Le Dauphin, adjoint aux travaux : « Sur les six jeunes qui ont travaillé sur le chantier de l'île Renote, cinq ont trouvé un projet d'avenir. C'est une belle réussite. »

Une convention de délégation de gestion de l'île Renote a été passée avec Perros-Guirec et LTC.

« N'ayant pas le personnel compétent ayant une connaissance pointue sur la flore propre au littoral de la dune, nous ferons appel aux agents communaux de Perros-Guirec pour nous guider afin de maintenir le site de l'île Renote dans son état nature » a précisé l'adjoint.

Le Trégor du 26/11/2015

Merci à **Bruno LAMER** du service Communication et Evènementiel de Trégastel pour les clichés et le lien avec la presse locale.